

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Sale una vez á la semana.

Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Noviembre 1° de 1878.

Vale diez centavos el número

J. FULGENCIO CARRANZA,
EDITOR RESPONSABLE.

CRONICA.

La larga y penosa estacion del invierno está próxima á desaparecer.

Pocos dias nos faltan para que nuestro despejado horizonte nos presente ese bello cuadro que la naturaleza nos ofrece en el cambio de la estacion.

Va á entrar el tiempo del movimiento, de la animacion, precedido por el verano.

No obstante la crudeza del tiempo y lo mal que nos ha tratado el invierno, hasta ponernos en estado de sitio con los demas pueblos, no podemos quejarnos.

La sociedad josefina se divierte grandemente con sus bailes, paseos, etc.

Es de esperarse que esta clase de vida se prolongue con el buen tiempo que dará lugar á todo.

Por ahora hemos tenido el Teatro lleno, al menos hasta donde su localidad lo permite, á causa de la representacion de "Los Madgyares" por la Compañía Blen, Muñoz y Belaval.

Esta Compañía ha continuado sus trabajos con el éxito que era de esperarse, gozando como siempre de las simpatías del público Costaricense.

La Compañía de Luque y García ha resuelto emprender su marcha: por nuestra parte le deseamos un feliz viaje y que Dios los lleve con viento fresco.

Otra cosa se nos hace preciso recomendar al público.

La "Lira Josefina," esta escogida sociedad, creada para fomentar el arte de la música, da un lucido concierto en la noche del Viernes 1° de Noviembre.

Confiamos en que el público amante del progreso, llenará en esta noche todas las localidades del Teatro: ya está dicho el grande objeto que tiene esta sociedad.

Por otra parte, un escogido buquet de las mas delicadas flores que tiene el jardin josefino toma una parte activa, y es preciso alentar y colmar de aplausos esa bella mitad del género humano, que guiada de los mas nobles sentimientos busca los medios, ya de fomentar el arte, ya de atraer el óbolo en favor del necesitado.

El Domingo 27 del próximo pasado se verificó el examen del Liceo de Santa Teresa á cargo de la Sra. de Fournier. Como en todós los años, este plantel de educacion ha dado las mas inequívocas pruebas de adelanto.—Las labores exhibidas no dejan que desear porque están hechas con el mayor gusto y aseo posibles.

Mucho nos place el ver el entusiasmo demostrado en estos actos de tanta trascendencia y tan significativos para el porvenir, porque como ha dicho un gran escritor: "Educar un hombre es formar un individuo que talvez no deja nada tras de sí; educar á una mujer es formar las generaciones que están por venir."

REVISTA EXTERIOR

Nicaragua.

Parece que la lucha eleccionaria para la Presidencia de esa República ha sido encarnizada.

Sabemos que el Sr. D. Mariano Montealegre está encargado de parte del Gobierno de Costa-Rica para la union del telégrafo con la República de Nicaragua y que él ha aceptado gustoso esta comision.

Muy pronto pues, estará este hilo prodigioso transmitiéndonos toda clase de noticias prestando así utilísimos servicios á entrambos paises.

Si cuando se predicaba con entusiasmo por todas partes la aberracion de la Union Centro-Americana, se hubiera pensado en unir estos paises por medio del telégrafo, y meditar seriamente en algo útil y positivo para estas naciones, la union no hubiera sido la cuadratura del círculo.

Costa-Rica y Nicaragua conservan hoy sus amistosas relaciones, mancomunando sus intereses, comenzarán á poner la primera piedra sobre la verdadera union de los paises Centroamericanos.

Salvador.

"GRAN CALAMIDAD.

Con profundo pesar tenemos que publicar hoy en nuestra seccion de noticias generales la infausta nueva de la terrible calamidad que ha caído sobre la hermana República del Salvador. El lijero temblor de tierra que se sintió en Tegucigalpa el dia 2° de los corrientes, no fué otra cosa que la lejana y casi extinguida pro-

longacion del violento terremoto que á la misma hora destruíó á Chinameca, Jucuapa y pueblos circunvecinos, haciendo un gran número de víctimas entre sus infelices habitantes. Esperamos con ansiedad los pormenores del fatal acontecimiento, alimentando aun la esperanza de que la noticia contenida en el telégrama que publicamos ha sido exagerada, á lo menos respecto á la pérdida de vidas.

Casi al mismo tiempo nos comunican de Santa Bárbara la desastrosa inundacion del rio Ulúa, que ha causado gran destruccion de propiedades entre los habitantes de aquel Departamento, ocurrencia altamente lamentable, pero que palidece ante aquella cuya noticia trasmise el telégrafo del Salvador."

(De "La Paz," Tegucigalpa, Honduras.)

Honduras.

"LA EXPOSICION NACIONAL DE HONDURAS.

El 8 de Setiembre último tuvo lugar en Tegucigalpa la apertura solemne de la Exposicion Nacional.

Fué una fiesta enteramente patriótica y Hondureña, á la cual no tomaron parte las demas Repúblicas hermanas, pero no por esto es menos importante ni por esto debe dejar de causarnos menos satisfaccion y regocijo.

Es la primera fiesta de esta naturaleza que recordamos en Centro-América; y es Honduras, la patria de las grandes ideas lo mismo que de los grandes hombres y esclarecidos ingenios, Morazan, Cabañas, Va-

lle; Honduras há poco sumida en el caos de interminables revoluciones, que hoy bajo un Gobierno ilustrado se levanta á nueva vida y da á sus hermanas del Centro el ejemplo de estas fiestas en honor del trabajo y la industria, que serán imitadas por ellas hasta celebrarse en Corinto ó en Amapala la primera Gran Exposición Centro-Americana que debe ser el primer paso que nos encamine en la via de la suspirada Union política."

(De "El Porvenir de Nicaragua.")

REMITIDOS.

Liceo de Santa Teresa.

El Domingo 27 del mes en curso, el Liceo cuyo nombre encabeza estas líneas, rindió el examen público de fin de año.

Hagamos justicia.

¡Parece increíble que niñas tan pequeñas estuvieran tan adelantadas!—¡Cuanto saber en tan poca edad! Se comprende que se han sabido enseñar, y que ellas han sabido aprender.

Todos los que allí estaban y que ponían atención á las sustentantes, comprendieron la buena instrucción que se les ha dado, debido todo, no hay duda, á la laboriosidad é inteligencia de su digna Directora la Sra. D. Josefa de Fournier: y sus apreciabilísimas hijas.

Ahora bien: si nos situáramos en el gabinete de las labores de mano, nada dejaba que desear.—Se ve, desde luego, que han empleado muy bien el tiempo, pues lo delicado de todos los trabajos y la perfección con que estaban contruidos, dibujaba, á una simple ojeada, la actividad de sus hábiles profesoras.

El adelanto que, de día en día, alcanza este precioso plantel de instrucción, nos hace creer que de él saldrán buenas esposas é inmejorables madres para lo futuro.—¡Esperad, vosotros los niños!—Cuando seáis hombres, tendremos buenas compañeras que compartan con vosotros los placeres y las penas.

Después de tan breve cuanto desautorizado exhorto, justo es felicitar á la espresada Sra. Di-

rectora, Maestras y Maestros por los laureles que el Domingo 27 alcanzó el "Liceo de Santa Teresa."

San José, Octubre 30 de 1878.

UN IMPARCIAL.

La vida de ciertos hombres.

Apénas el hombre tiene
La conciencia del deber,
Cuando pretende querer
Lo que mejor le conviene.

Levanta entónces la frente
Contra el tirano opresor,
Anhelandlo con fervor
Ser un hombre independiente.

Pero esta palabra encierra,
Aunque tan bella parece,
El abismo en que perece
Lo que hay de noble en la tierra.

El honor, la dignidad,
La altivez del corazón,
Todo lo arrastra el turbion
Infame de la maldad.

Un partido aquí levanta
Su lema de gran renombre:
"La independencia del hombre"
Otro partido allí canta.

Y todos ay! en la creencia
De cumplir con su deber,
Gritan á mas no poder:
"Libertad! independencia!"

Amantes de esa deidad
Blasonan de independientes:
Es decir, son buenas gentes
Que adoran la libertad.

Mas pronto ese amor superno
Con el in de independiente,
Se lo lleva la corriente
A los mares del Gobierno.

Temiendo allí naufragar
En la oleada de la intriga,
De un destino, tabla amiga,
Se suelen ay! agarrar.

Pierden en él el decoro;
Y en vez de ser dependientes
Quitán el de, complacientes,
Para pender del Tesoro.

Esclavos de la ambicion
Y estando de ella pendientes,
Desprecian el pen; y en dientes
Se cambian de la Nacion.

Por último, la verdad
Descorre entónces el velo,
Y con hondo desconsuelo
Se palpa la realidad.

¿Y qué viene en conclusion?
Que todas aquellas gentes
Llenas de noble ambicion
Llegan á ser unos entes;
Lo que únicamente son.

A. N. J.

INSERCIÓN.

El patriotismo.

Amar á su patria es un sentimiento natural que cada hombre

lleva impreso en su corazón al nacer, que cada uno resiente en grado mas ó menos poderoso.

El patriotismo es la primera y mas preciosa virtud del ciudadano, la que le hace capaz de los mas grandes sacrificios; que le hace preferir el bien de su patria á todo, que le hace sacrificar por ella en caso dado, sin vacilar sus intereses, su fortuna y hasta su vida.

El verdadero patriotismo consiste en amar á su patria, por ella misma y no por consideraciones personales ó por la satisfacción de intereses materiales. El patriota mereciendo ese nombre mira en ella la tierra cuna de sus antepasados que debe ser mas sagrada á sus ojos, mas querida de su corazón, al recordar que fué regada por las lágrimas, el sudor y quizás la sangre de sus padres, que ella debe un día recibir y guardar lo que quedará de él en ese mundo y ser depositaria de la parte perecedera de su ser; que ella en fin está destinada á ser la morada de sus hijos, ofreciéndole los tesoros de la fecundidad de su suelo.

Es cosa bien conocida que generalmente se ama, no se aprecia del modo debido, no se siente el valor de un bien, el precio de una afeccion, sino después de haberla perdido, así sucede con la patria. Es en el destierro que verdaderamente se siente el precio de ella; la ausencia despierta y redobla la afeccion por el suelo natal. Así es que nos alegramos de su prosperidad, estamos orgullosos de su potencia, de su Gobierno, de la perfección de sus instituciones etc., etc. Pero los reveses y las desgracias tienen el privilegio de hacerlo todavía mas querida á nuestros ojos, mas sagrada y mas amada.

Como hemos dicho, si es grande, potente, si figura en primer rango en el mundo político, nos orgullecemos de ella; pero si es pequeña, si ocupa una parte reducida de nuestro globo; si pasa como desapercibida sobre la escena política; si acaba apenas de salir de la infancia, si ensaya sus primeros pasos, si su marcha por lo tanto queda algo titubeante, poco firme aun, no la queremos menos por eso.

Ese misterioso lazo que nos une á la patria es bien conocido.

Y podemos decir que desgraciado el hombre que no siente latir su corazón por ella, que no tiene en su alma, un eco por sus dichas, y que pueda permanecer indiferente y frío á sus desgracias. Desgraciado ese hijo ingrato, porque no tiene corazón.

Es preciso convenir que no hay palabra, no hay espresion de que se ha abusado tanto como de la de *patriotismo*.—Muchos hacen alarde de esa grande y noble cualidad; pero en realidad muy pocos los que la poseen realmente.

La historia nos enseña que en muchas circunstancias esa palabra no es mas que una hipócrita máscara, un rótulo falso y engañoso que oculta sentimientos poco laudables y á veces vergonzosos. Arrancando la máscara, quitando el rótulo, queda la realidad que aparece en toda su fea desdudez.

Bajo la égida de esa palabra mágica, á la sombra de la bandera que lleva su nombre, se han cometido toda clase de crímenes.

En efecto, cuantas veces para legitimar, legalizar como se suele decir un golpe de estado, no se ha invocado el patriotismo, casi siempre.

Un autócrata para tiranizar á sus pueblos, pretende al derecho de servirse de esta palabra.

El guerrero también se sirve de ella como de absolución, cuando invade un país vecino, atacado sin motivo y contra toda justicia. El hombre de estado, lo emplea para cubrir de un barniz algo seductor á las empresas las mas inmorales, los proyectos los mas contrarios al bien general y al verdadero interés de un país.

A veces el abuso de la palabra *patriotismo* llega á tal punto, que constituye una verdadera aberración; así el conspirador lo invoca al momento de atacar á las instituciones existentes, al buscar los medios de derribar á un Gobierno legítimo, legal, al momento de turbar la paz y la tranquilidad que son los mejores beneficios de que puede gozar el Estado. Los opositores sean accidentales, sea sistemáticos, los primeros la mayor parte del tiempo, únicamente impulsados por motivos ó antipatías personales, los segundos que hostilizan y odian á todo Gobierno que no quiere ó no pue-

de servirse de ellos, ni favorecer sus miras, la emplean siempre. Los agitadores de toda clase, los revolucionarios quieren siempre y en todo país invocar para ellos, y para ellos solos el monopolio del patriotismo. El ambicioso que se sirve de una posición elevada, como de escalón para satisfacer su sed de dominación, que busca los medios de dominar y esclavizar á sus vecinos, queriendo imponerles sus leyes, lanzando por esto su país en la vía de las aventuras, imponiéndole toda clase de peligros y calamidades, ordinariamente, pretende obrar impulsado por el patriotismo.

En fin diremos mas, hasta el regicida, hasta el asesino político si no puede disimular á sí mismo, el horror, la cobardía, la atrocidad de su atentado; trata de engañar á los demas profanando la palabra de patriotismo al aguzar el puñal en su nombre.

Es preciso decirlo, los mas bajos sentimientos se ocultan á veces bajo su nombre. Ciertas clases de ciudadanos no queriendo declarar francamente que buscan la satisfacción de un odio personal, que tratan de dar cumplimiento á una venganza particular, invocan al patriotismo para atacar un Gobierno legal, instituciones respetables, para pisotear las leyes y trastornar el orden de cosas normales.

En fin no iremos mas lejos, no buscaremos ejemplos en apoyo de nuestra tesis. La historia está llena de ellos; nos contentaremos decir que es muy triste presentarse así á la profanación del sentimiento el mas laudable y el mas noble de la humanidad.

Como hemos dicho, el patriotismo consiste en amar y servir á su patria por *ella misma*; es decir con desprendimiento, haciendo abstracción de todo motivo, de todo interés personal. Creemos poder decir sin temor de ser desmentidos, seguros de ser aprobados por todos los buenos ciudadanos en todo país, que en presencia de un Gobierno legítimo, que cumple las leyes, que respeta á las instituciones, el deber de todo patriota es respetarle; obedecer á las leyes, dejando por eso de lado, toda cuestión de personas y toda divergencia de opiniones. El patriotismo consiste en saber aceptar franca y

lealmente el veredicto de la mayoría, porque sin la aceptación de ese principio fundamental de todo Estado constitucional, no hay gobierno posible, sino el de la fuerza bruta, sino el de las bayonetas y no hay entonces otra salida que la guerra civil continua ó el reino de la anarquía.

El patriota verdaderamente digno de ese nombre, no cierra sistemáticamente los ojos á la luz, sabe rendirse á la evidencia; apreciar las medidas buenas de un Gobierno, haciendo justicia á sus buenas intenciones, y si acontecimientos desastrosos han venido á probar á su patria, él debe dejar al Gobierno que tiene por tarea cicatrizar las heridas, toda libertad de acción y evitar todo lo que pudiese contribuir á hacerle estorbo en esa vía.

Si las circunstancias son duras, si el país se encuentra enfrente de una crisis material, el patriota debe sufrir su parte en los sacrificios comunes, como filósofo, es decir sino contento, al menos sin murmuraciones.

Si los recursos de un país, si el estado del erario hacen al Gobierno una imperiosa ley de una severa economía, todo ciudadano amante de su país debe olvidar por un momento, sus intereses personales en presencia de las dificultades de la situación.

El verdadero patriotismo consiste también en apaciguar las pasiones, en hacer desaparecer las divisiones, evitar las contiendas y predicar por su ejemplo la paz y la unión.

Si para el simple ciudadano es mostrarse patriota el saber obedecer las leyes, contribuir al triunfo de la paz y la conservación de la tranquilidad, hacer en caso necesario el sacrificio de sus opiniones, saber olvidar sus simpatías y vencer sus antipatías; el Gobierno por su lado llena una misión patriótica, cuando se sacrifica sin temor con energía y absolutamente al bien de la patria, á su adelantamiento y después de ciertas crisis á su regeneración.

El mérito es mayor aun, si sigue su marcha, con calma y resolución, sin dejarse detener por la mala voluntad, ni por la oposición abierta ó oculta de los irreconciliables.

En fin relevar á un país de sus ruinas, cicatrizar sus heridas, restablecer su crédito, apaciguar las pasiones, tener por norte el mantenimiento de la paz, todo eso constituye un programa altamente patriótico, y el hombre ó el Gobierno que lo siguen leal y francamente, pueden sin temores llamarse patriotas.

Estos pocos renglones bastarán sin duda para hacer patente que no se debe confundir la verdad con la apariencia y que si bien hay un patriotismo verdadero, sincero y de buena ley existe también i desgraciadamente otro fingido, superficial, falso; todo consiste en saber hacer la diferencia entre ellos. La dificultad es poder distinguirlos.

T. LOIS.

(De "La Regeneración" de San Salvador.)

CORRESPONDENCIA ESPECIAL

PARA EL FERROCARRIL.

CARTA PARISIENSE.

Paris, 12 de Setiembre de 1878.

La conspiración de los monárquicos de que hablamos en nuestra carta anterior fracasó mal que le pesé al Duque de Broglie y consorcios. Este inclito Duque contaba demasiado con la candidez de otros tiempos de los Republicanos.—Ya creía ver la Francia destrozada por la anarquía con motivo de la inesperada dimisión del Mariscal de Mac Mahon sin que las Cámaras estuviesen reunidas y los Republicanos completamente cogidos de improviso sin saber como reemplazar al Mariscal.—Desde que se apercibieron que los Republicanos estaban alerta, ya no se habló mas de dimisión.—Los que idearon este plan fueron los primeros en censurarlo muy duramente, protestando por supuesto contra las acusaciones que se les hacía y asegurando al mismo tiempo que jamás pensaban en tal cosa.—Mas no merece que nos ocupemos tanto del antiguo Ministro del 16 de Mayo.—Hablemos de los Ministros actuales que sin ser de tan ilustre alcurnia al menos no conspiran contra la República que les paga.

El Señor Dufaure guarda-sellos y Presidente del Consejo está en estos momentos descansando en sus propiedades de la Charente Inferieure: este respetabilísimo octogenario es la modestia personificada y cual otro Patriarca vive con la mayor sencillez.

Ha estado en el poder varias veces y sin embargo no tiene una sola cruz, desprecia estas distinciones—mira con indiferencia la especie humana, sus vanidades sus ambiciones. Es Escép-

tico cual nadie. No cree absolutamente en el reconocimiento, cariño abnegación.—Huye la popularidad.—Nunca adulará un partido para obtener la mayoría en el Parlamento.—Al contrario parece que no tiene otro prurito que el de ser desagradable á todos los partidos.—Por supuesto no habla de las cuestiones de principios sobre las que es mas que intransigente, es decir sobre los nombrados y cesantes de los empleados á su cargo.—Por ejemplo si los monárquicos piden una cosa bien seguro que hará todo lo contrario. Otro tanto sucederá con respecto á los Republicanos. Esto lo que es el Señor Dufaure como hombre político.—Fisonomía austera y desdafiado, pero al menos es claro, conciso y enérgico.

Fuera del Ministerio y de la Cámara nadie diría que es el Académico, el hombre eminente y el que gobierna un país como si fuera la cosa mas fácil del mundo.—Ahí lo vemos en sus propiedades como todos los demas campesinos inspeccionar desde el alba sus viñas. Habla con todos los aldeanos que encuentra: les habla en su patria.

Es tan trabajador que aun ahora que las Cámaras están de vacante se ocupa de los negocios públicos. En vista de lo que ha sucedido cuando ha tenido lugar el suplicio de Rarré y Lebrez de que damos cuenta en otro lugar, ha pedido todos los documentos que existen sobre la pena capital en las cárceles y públicamente. Esto ya es un paso hácia la abolición de la pena de muerte.

Al par que el Señor Dufaure se ocupa de esta grave cuestión sus colegas de instrucción pública, de Hacienda y de Fomento no permanecen inactivos tampoco: el primero sigue ocupándose muy activamente para mejorar este importante ramo á su cargo.

Los enemigos de la República hicieron correr la voz estos días pasados que el Señor Leon Say, Ministro de Hacienda y el Ministro de trabajos públicos (Fomento) estaban en completo desacuerdo.—El Ministro de Hacienda, decían, no aprueba los proyectos del Señor Freyinat Ministro de Fomento: no solamente desaprobaría la idea de este sobre la compra por el Estado de los bienes secundarios de los ferrocarriles y cuyos proyectos recordarán nuestros lectores fueron aprobados por ambas Cámaras sino que le pondría todos los obstáculos posibles para que no pudiera llevarse á cabo su idea.—Mas ambos Ministros acababan de desmentir estos rumores de una manera terminante—han ido juntos á girar una visita á varias ciudades del Norte.—En un banquete que fué dado en Boulogne-sur-mer en su honor y al que asistieron la Cámara de Comercio y la Municipalidad de esta ciudad, así como el Sheriff de Lóndres: el Sr Freyinet pronunció

un notable discurso dando cuenta de sus proyectos.

Despues de manifestar las varias criticas á que habian dado lugar estos por parte de la oposicion habian merecido la aprobacion de su colega de Hacienda y del Ilustre Sr. Dufanre cuya reconocida prudencia era una garantia y una prueba de que el Gobierno no se lanzaba en una empresa que un dia podria ser perjudicial á la Francia.—Ademas dijo, el Gobierno obrará en esta cuestion con la mayor prudencia.—Fus despues de las seguridades dadas por el Gobierno qu ámbas Cámaras aprobaron tan importante proyecto.

El Sr. Leon Say Ministro de Hacienda al contestar al Ministro de Fomento dijo estas notables palabras:

“En la cuestion de obras públicas muchas veces se dice que la cuestion de Hacienda es una cosa bien secundaria.—Opino de la misma manera y añadiré que estoy en un todo de acuerdo con el Sr. Ministro de Fomento.”

Este terminó su discurso brindando por la Reina de Inglaterra y el Presidente de la República.

El Sr. Say concluyó el snyo haciendo el siguiente brindis:

“Tengo el mayor placer en pronunciar estas palabras no solamente delante de vosotros que sois mis compatriotas sino ante nuestros amigos los Ingleses. Espero pues que brindareis conmigo por nuestros distinguidos huéspedes estrangeros representados por el Sheriff de Londres.”

Este despues de haber pronunciado un discurso en inglés dijo en francés lo siguiente:

“Espero Señores que esta reciprocidad de hospitalidad estrechará cada vez mas los lazos que unen á ámbas naciones en pró de la felicidad y porvenir de ámbas. Espero igualmente, Señores, que la buena armonía que hoy exista será inquebrantable durante muchos siglos.”

Señores, les ruego que brinden conmigo por el Alcalde de Boulogne por el comercio de esta.”

Así terminó esta reunion, que ha estrechado mas los lazos de amistad entre Francia é Inglaterra.—Despues de Boulogne fueron juntos ámbos Ministros á visitar otras ciudades.—En Dunkerque se separaron.—El Sr. Say se fué con su Subsecretario el Señor Coetrey á Londres para estudiar los ramos de correos y de telégrafos de la Gran Bretaña.

JUNUS.

ANUNCIOS.

El que vive pone de venta en conocida del publico, un carreton con un buen uso y muy bueno como para los ojos. Tambien vendo en San

Ramon un solar de la Villa á docientas cincuenta varas de la plaza, y en la calle principal del transito á Puntarenas esto es medio solar, veinte y cinco varas de frente por cincuenta de fondo, todo más ó menos, vale ciento veinte y cinco pesos.

Un terreno tambien en San Ramon como de seis manzanas (calculado) en el punto llamado Sanson, este lo doi en treientos sesenta pesos, y pueden verse allí con Don Vicente Campes, y en San José, con el que suscriba, Gregorio Chaves Aralla.

San José, Octubre 22 de 1878.

Ruedas grandes de una pieza, de palo de Guanacaste, de ocho cuartas de alto vende

Mateo Mora.

¡OPORTUNIDAD!

El que suscribe, deseoso de ocuparse de la Contabilidad, propone á los dueños de cualesquiera establecimientos como tiendas, boticas, pulperias, sastrerías, zapaterías, haciendas, etc., llevarles sus cuentas por partida doble y por el mejor sistema conocido, como es el de Cáceres, exigiendo en remuneracion las dos terceras partes solamente, de lo que otro pudiera pedir; y ofreciendo al mismo tiempo á los que se dignen ocuparle, la garantía de su trabajo, comprobada, ya con el informe de varias personas, ó ya con la exhibicion de los libros que por sí ha abierto dejando saldadas las cuentas.

San José, Setiembre 11 de 1878.

Gustavo Herrera.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO! Precavase de viles y nocivas falsificaciones.

Me permito respetuosamente avisar al público de Costa-Rica que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espurias y muy nocivas imitaciones de mis Pildoras y Unguento, siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y boticarios poco escrupulosos, que obtienen estas composiciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos.

Los fabricantes de estas viles imitaciones, para cubrir de un modo ladino el fraude que cometen, tienen el descaro de insertar en sus libretos de instrucciones un aviso, en que advierten al público que debe precavase de falsificaciones, mientras que sus productos son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden denunciar.

No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América, á fin de impedir que

los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Pildoras y Unguento, llevando el nombre de Holloway y procedentes del citado país, son pérdidas equívocas que se hacen al público.

Mis legítimos medicamentos únicamente se elaboran en mi establecimiento, 533, OXFORD STREET LONDRES y el timbre del Gobierno Británico siempre va unido á cada bote ó caja de los mismos.

Apele, pues, muy encarecidamente al Clero, á las Madres de familia y otras Señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio; en cuanto puedan, en denunciar este fraude.

Aprovecho esta ocasion para ofrecer al público de Costa-Rica las consideraciones de mi mas profundo respeto, y tengo el honor de suscribirme,

Su obsecuente Servidor.

TOMAS HOLLOWAY.

Nº 533 Oxford Street.

Londres 1º de Mayo de 1878

VELUTINA.

POLVOS DE TOCADOR

Imperceptibles, adherentes y que no se conocen.

Mil veces mas ventajosos que los polvos de arroz y demas afeites.

Con una ligera aplicacion de estos polvos la piel adquiere “cierta hermosura y suavidad.”

5 francos cada caja con la bolla.

4 ” ” ” sin la bolla.

De venta en todas las principales Boticas.

CH. FAY.

9 Rue de la Paix.

EL PAPEL RIGOLLOT no es como ciertos comerciantes de mala fé lo dicen, un producto que todo el mundo sabe fabricar;

EL PAPEL RIGOLLOT no está hecho con una mostaza que todo el mundo puede comprar;

EL PAPEL RIGOLLOT es uno de los descubrimientos mas maravillosos de la farmacia contemporánea;

EL PAPEL RIGOLLOT, esta invencion es debida al Sr. P. Rigolot que es su propietario exclusivo, y es la única preparacion en esta clase que haya botenido una medalla y un diploma á la Exposicion de Filadelfia. Véndese al por mayor, 24, AVENUE VICTORIA, PARIS. TODAS LAS DEMAS HOJAS DE MOSTAZA que no lleven la firma de P. Rigolot no son mas que IMITACIONES de este invento tan notable y que

NO DEBEN COMPRARSE.

EL PAPEL RIGOLLOT es el único que se usa en todos los hospitales civiles y militares.

Véndese en casa de los principales boticarios y droguistas del mundo.

PURGATIVO JULIEN

Confeite Vegetal, Laxativo y Refrigerante Contra el ESTREÑIMIENTO

El Purgativo Julien, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulcecico que tiene el gusto mas agradable. Reconocíndase su emblema, invariable y siempre, á las personas afectadas de

Colicis, Disenteria, Gonorrea, Dispepsia, En las Afecciones del Hgado, En la Fiebre tifoidea.

En las Inflammaciones de la piel. Sus propiedades refrigerantes combaten la predisposicion

á la Jaquica y á la Apoplejia. Administrado á los niños, el Purgativo Julien previene las Convulsiones, obra como depurativo en el tratamiento del Curajo y de las Escrófulas de la infancia.

El Purgativo Julien setoma en dosis de una pastilla para las personas adultas y media para los niños.

HIJERO DEL Dº GIRARD

La Academia de Medicina de Paris ha comprobado en un experimento de sus trabajos, que el uso del Hijero de Girard, es el único que destruye completamente la Coagulacion, y cura con rapidéz:

la Clorosis, la Anemia, la Histeria, las Amorranas, el Empequecimiento de la Sangre, los Dolores de estómago, la Irregularidad de la menstruacion, la Verdugura de las fauces.

Fortifica á los convalescentes y á las personas de temperamento débil.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

de GRIMAULT y Cº, Farmacéuticos en Paris.

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debilita la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

los males digestivos, los eructos de gas, las acídulas, las gastritis, la jaquica, las gastralgias,

los Calambres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del Hgado.

Ha ecesar los vómitos de las señoras encintas, fortifica á los inurianos y á los convalescentes, facilitando sus digestiones y nutriciones.

INGA DE LA INDIA

de GRIMAULT y Cº, Farmacéuticos en Paris.

Es un medicamento exclusivamente vegetal. Posee solo e todo un valor admirable para curar, como por ejemplo:

las Jaqueras, los Dolores de la cabeza, las Neuralgias, las Migrañas, las Diarreas

que peen den siempre al cólera y á la colerina.

JARABE DE CLORAL

Del Doctor LECONTE

CATEDRÁTICO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Este Jarabe, tomado en dosis de una cucharada por mañana y tarde, es de un tomar mucho mas agradable que el de Cloral hidratado y produce un sueño mas sosegado y reparador; posee estas propiedades tan preciosas sin ser perjudicial al estómago ni al sistema nervioso. Este Jarabe es el único que no posee si no la virtud del succionamiento químico del doctor Leconte. Su efecto es maravilloso contra

los Vertigos, la Histeria, el Boile de San-Vito, la Epilepsia, las Colicis hepáticos, el Asma nervioso, los Colicis nefríticos, la Incontinencia urinaria.

Calma al momento los dolores de parto y los dolores de las afecciones cancerosas, y previene á los enfermos un sueño tranquilo y reparador.

De la pureza de la sangre depende la salud.

ELIXIR DEPURATIVO

DEL DOCTOR CAZENAVE

Este Elixir representa la última conquista de la ciencia moderna y viene á consistir en un purgativo y reconstituyente que purifica el sangre de la hosta nueva envenenada.

Es empleado siempre con éxito seguro en los casos más difíciles.

En péncas, Escrófula, Hérpés, Psoriasis, Eczematitas, Limpieza de la piel, Acne, etc.

Cáncer, Prurito, Sífilis, Psoriasis, Ulceraciones, Tumor de los ganglios, etc.

Una instrucción muy detallada acompaña el frasco y lleva la firma de

J. H. Lecomte